
 

 

 

Comune di Capo d’Orlando 

(Città Metropolitana di Messina) 

 

                                               VERBALE N.11  DEL  07.06.2021 

                                                 2° Commissione consiliare permanente 

L’anno 2021 nel mese di Giugno il giorno 07 alle ore 09,25 si e’ riunita, previa convocazione con 

apposito avviso, in seduta di prosecuzione la 2° C.C.P. per discutere il seguente o.d.g.: 

1) Gestione dei servizi ambientali: analisi e proposte; 

2) Vertenza Ato Rifiuti – Tia : analisi e proposte; 

3) Concessione degli spazi pubblici e piano di arredo urbano: analisi e proposte; 

4) Rifunzionalizzazione ex scalo merci : analisi e proposte; 

5) Emergenza Covid- 19 : analisi e proposte; 

6) Bike Sharing: analisi e proposte; 

7) Compostaggio di campagna e di città: analisi e proposte; 

8) Commissione biblioteca e Commissione pari opportunità: analisi e proposte; 

9) Politiche di sviluppo turistico – mobilità cittadina (piste ciclabili, monopattini, biciclette elettriche, 

taxi – n.c.c., pulmino ad idrogeno, auto elettrica nella disponibilità del Comune, trenino turistico): 

analisi e proposte; 

10) Programmazione e relazioni revisionali relative ad interventi in favore delle scuole: analisi e 

proposte; 

11) Servizi Igiene Ambientale: audizione rappresentante Ecolandia srl ; 

12) CCR, Depuratore, Elipista, Area Artigianale/CNR: analisi e proposte; 

13)  Turismo Nautico- Capo d’Orlando Marina : analisi e proposte; 

 

 

 



     Sono presenti alla riunione i signori: 

- .Gazia Sandro –Vice Presidente  

-  Liotta Teodolinda -Componente 

-  Mangano Renato - Componente  

Essendo assente il Presidente Scafidi, svolge le funzioni di Presidente il Vicepresidente Dott. Gazia        

Sandro. Svolge le funzioni di Segretario delegato il lavoratore A.S.U. Caldarera Roberto, giusta nota, n.   

Prot. 9887 del 02.04.2021, della Segretaria Fasola Carmelina, Funzionario Direttivo dell’Ufficio  

P.Istruzione e Turismo del Comune di Capo d’Orlando. 

Verificata l’esistenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta e propone il prelievo 

del punto n.13 all’o.d.g.:”Turismo Nautico – Capo d’Orlando Marina”; la Commissione approva 

all’unanimità il prelievo del punto n.13. 

Sono presenti alla riunione l’Ing. Favazzi, autore del libro “Capo d’Orlando Marina” ed il Prof. 

Santaromita Villa, che ha dato un prezioso contributo alla realizzazione dell’opera. 

Il Presidente ringrazia i convenuti per la presenza e chiede all’Ing.Favazzi cosa lo abbia spinto a 

dedicare tanto impegno per la scrittura di un libro incentrato sul Porto di Capo d’Orlando, che dà 

lustro a tutto il territorio nebroideo. 

L’Ingegnere Favazzi risponde che, pur non essendo orlandino di nascita, è sempre stato legato 

affettivamente al territorio paladino, per avervi trascorso parte della sua gioventù; nel suo libro parla 

in maniera minuziosa del Porto ( a tal proposito sottolinea di essere stato incaricato per il collaudo 

delle opere in cemento armato della struttura) ma si sofferma anche sulle bellezze di Capo d’Orlando 

e della Sicilia in genere; il libro è impreziosito dalla presenza di numerose fotografie, eseguite col 

drone, con scorci panoramici meravigliosi del territorio orlandino; l’opera è arricchita, infine, da 

diverse poesie, proverbi e modi di dire siciliani; l’ingegnere Favazzi auspica il ritorno alla riscoperta e 

alla valorizzazione del dialetto siciliano e si augura che si possa creare nella Biblioteca Comunale 

un’apposita sezione dedicata ai libri che promuovono le bellezze del Comune Orlandino. 

Interviene il Consigliere Mangano per sottolineare che, purtroppo, per l’inerzia dell’Amministrazione 

attiva, non è stata ancora  nominata la Commissione di Biblioteca ed evidenzia altresì la necessità di  

coinvolgere i Dirigenti Scolastici e gli Amministratori locali (Sindaco, Giunta, Presidente del 

Consiglio Comunale, Consiglieri) nella programmazione e realizzazione di interventi divulgativi-

culturali, per aiutare le future generazioni  a  conoscere la storia e le bellezze del proprio territorio. 

Il Presidente Gazia prende la parola per fare alcune osservazioni conclusive, affermando che il Porto è 

una struttura bellissima ma non sta producendo quell’impulso per la sviluppo turistico che ci si 

aspettava; la struttura, se è fine a se stessa, diventa un’oasi nel deserto mentre dovrebbe essere 

finalizzata alla valorizzazione delle enormi potenzialità del territorio tirrenico-nebroideo; infine, 

avanza l’idea, per stimolare nei giovani la lettura del libro, di indire un premio, nelle Scuole Medie e 

nei Licei del Comprensorio Orlandino, per il miglior elaborato che tragga spunto dal libro “Capo 

d’Orlando Marina” e, a tal proposito, suggerisce il coinvolgimento delle Associazioni Culturali 

presenti sul territorio per condividere l’ iniziativa ed eventualmente co-finanziarla. 

L’ingegnere Favazzi ed il Professore Sanataromita Villa condividono pienamente tale lodevole 

proposta e colgono l’occasione per ringraziare i componenti della 2° Commissione Consiliare per la 

richiamata iniziativa che, interessando le scuole, stimolano e invogliano alla lettura i ragazzi, 



avvalendosi della collaborazione e confronto, elementi necessari ed imprescindibili per lo sviluppo 

della cultura nel nostro Paese. 

Il Presidente ringrazia l’Ing. Favazzi ed il Professore Santaromita Villa per i loro interventi ed auspica 

una lora prossima e fattiva collaborazione, sempre preziosa per i lavori della Commissione Consiliare. 

Il Presidente propone il prelievo del punto n.15 all’o.d.g., relativo all’emergenza Covid-19 che ha 

determinato pesanti conseguenze negative sia per la salute che per la stabilità economica di molte 

famiglie. 

A proposito dei suddetti disagi di carattere economico-finanziario delle famiglie paladine, sono stati 

invitati i Signori Lazzaro, Bontempo, Pizzino, in rappresentanza dei dipendenti del Comune di Capo 

d’Orlando, attualmente in sciopero, per discutere la problematica relativa al ritardo nella erogazione 

degli stipendi. E’ presente, inoltre, il capo gruppo Micale Alessio. 

Il Presidente invita i delegati ad evidenziare le criticità che hanno portato a questa legittima forma di 

protesta. 

Interviene il Sig. Lazzaro per sottolineare che la situazione è ormai diventata insostenibile; 

l’Amministrazione comunale si è caratterizzata per le reiterate promesse di pagamento degli stipendi, 

puntualmente inevase, addebitando i ritardi  alla mancata  erogazione dei trasferimenti da parte della 

Regione Sicilia; evidenzia, altresì, che sono giustificazioni  prive di fondamento perché i ritardi che 

hanno caratterizzato i trasferimenti regionali non riguardano solo il Comune paladino ma interessano 

tutti gli Enti locali della Sicilia ma è solo a Capo d’Orlando che si assiste al mancato pagamento degli 

stipendi di ben quattro mensilità. 

Interviene il Geometra Bontempo per rimarcare che tale protesta deve superare le divisioni politiche e 

che della problematica degli stipendi occorra investire il Consiglio Comunale nella sua interezza; 

conclude, infine, affermando che al di là del sostegno morale, sempre apprezzato, bisogna trovare 

soluzioni reali, durature nel tempo. 

A seguire prende la parola il Dott. Pizzino per comunicare che l’assemblea dei dipendenti ha 

approvato all’unanimità la proposta di richiedere la convocazione, con carattere di urgenza, del 

Consiglio Comunale, con all’o.d.g. la problematica degli stipendi; evidenzia, inoltre, che la situazione 

è gravissima, con i dipendenti creditori di quattro mensilità, oltre a quanto previsto dalla 

contrattazione decentrata, ferma all’anno 2014. 

Interviene il Presidente Gazia per sottolineare l’incessante lavoro svolto in questi anni da parte dei 

componenti della 2° Commissione Consiliare Permanente, con una interlocuzione continua con gli 

Uffici amministrativi e finanziari del Comune, con i revisori contabili, con gli Uffici della Prefettura, 

con segnalazioni alla Presidenza della Corte dei Conti, alla Procura generale della Corte dei Conti, 

all’Ufficio ispettivo degli Enti locali, per far emergere e contestare le criticità dei conti pubblici 

comunali; stigmatizza inoltre il comportamento dell’Amministrazione Comunale che, nonostante le 

somme percepite tramite l’anticipazione di tesoreria, per legge impignorabili, non le abbia utilizzate 

per il pagamento degli stipendi dei dipendenti. 

Prende la parola il Consigliere Mangano per rimarcare che “nessuno vuole  soffiare sul fuoco di 

questa legittima e comprensibile forma di protesta; sarebbe facile speculare in questa situazione 

emergenziale ma questa è una battaglia priva di colore politico, che si vince se si rema tutti nella 

stessa direzione e non deve rappresentare argomento di campagna elettorale”; comunica, altresì, che si 

farà  promotore della richiesta di una conferenza dei Capi Gruppo per la convocazione straordinaria 

ed  urgente del Consiglio Comunale, aperto anche alla partecipazione delle organizzazioni sindacali, 

affinchè tutti gli attori sociali ed istituzionali, ognuno nell’ambito delle proprie responsabilità e 

competenze, siano coinvolti nella risoluzione di tale drammatica situazione economico-finanziaria del 



Comune Orlandino, che risulta impossibilitato ad onorare le proprie obbligazioni contrattuali nei 

confronti dei dipendenti comunali. 

Segue l’intervento del Consigliere Liotta che condivide pienamente il pensiero dei Consiglieri Gazia e 

Mangano e sottolinea che nessuno vuole mettere “bandierine” su tale sacrosanta forma di protesta dei 

dipendenti comunali ma che bisogna lavorare tutti insieme per superare tale problematica. 

Interviene il Capogruppo Micale per dare la propria disponibilità alla elaborazione di una strategia 

condivisa per la soluzione delle criticità emerse e condivide l’iniziativa della convocazione della 

Conferenza dei Capigruppo.  

Il Presidente, a conclusione dei vari interventi, sottolinea come si debbano trovare non soluzioni 

tampone ma definitive, che vedano il pagamento degli stipendi dei dipendenti comunali la regola e la 

priorità da parte dell’Amministrazione Comunale, per scongiurare che tanti lavoratori implementino 

la platea delle famiglie fragili o delle “nuove povertà”. 

Il Presidente propone il prelievo del punto n.7 all’o.d.g.; la Commissione approva all’unanimità. 

E’ presente il dott. Vinci, esperto in politiche ambientali, che relaziona in merito alle buone pratiche 

di compostaggio di campagna e di città, nonché sull’impiantistica e/o attrezzature necessarie per il 

perseguimento degli obiettivi previsti dalla normativa vigente in materia di differenziazione dei rifiuti. 

La Commissione prende atto. 

Il Presidente alle ore 12,40 chiude la riunione e l’aggiorna, in seduta di prosecuzione, alle ore 09,00 

del giorno 21 Giugno 2021. 

Dal che il presente verbale. 

 

       Il Segretario                                                                                           Il Presidente                                                                       

       f.to Roberto Caldarera                                                                       f.to Gazia Sandro 

 

 

 

 


